

REALIDAD NACIONAL

Luis Bortesi Longhi
Facultad Ciencias Contables de la UNMSM
Lima - Peru

RESUMEN

En el presente documento se hace una exposición sobre las condiciones en las que se encuentra el Perú al cierre del ejercicio del año 2005. Sin embargo el análisis no se circunscribe exclusivamente a los últimos doce meses sino que atiende naturalmente a todo el esfuerzo devengado en los últimos años luego de la crisis que atravesó el país durante las turbulencias experimentadas en las postrimerías del gobierno precedente.

No se aspira mediante este modesto artículo a agotar la explicación de un tema tan complejo cual es La Realidad Nacional puesto que un diagnóstico de esa envergadura tendría que apoyarse en estudios y méritos resultantes de una investigación completa que abaricara aspectos concernientes a todos los intereses de la vida nacional lo que supondría un esfuerzo multidisciplinario de gran envergadura.

Sin embargo, este suscinto escrito, redactado privilegiando la síntesis, sí representa una fotografía de carácter preliminar e ilustrativa con respecto a nuestra situación, en circunstancias particularmente trascendentales, y tiene en cuenta la rectificación democrática impulsada por el gobierno del presidente Toledo bajo cuyo quinquenio se muestran innegables consecuciones, muy plausibles en cuestión macroeconómica.

La circunstancia en la que se expone el presente artículo es la de una coyuntura particularmente trascendental porque el calendario marca una etapa de cambio de gobierno.

Palabras Clave: Balance-Evolución—Crítica-Esperanza

INTRODUCCIÓN

Al concluirse el primer lustro del Nuevo Milenio se puede practicar un balance sobre lo acontecido en el Perú en los aspectos más relevantes de su vida común como son aquellos que conciernen a la esfera política, a la esfera social, al campo económico y a los aspectos culturales de la nación. Es evidente, sin embargo, que todos los aspectos mencionados, es decir, lo político, lo social y lo económico son consustanciales puesto que son interdependientes entre sí, y conforman un continuo, donde resultaría absurdo pretender establecer una frontera nítida entre ellos. Lo económico influye directamente en lo social y viceversa y lo político amalgama a ambos.

Pero, por razones de análisis, se ha separado el espacio que teóricamente

corresponde a cada uno de ellos.

Por otro lado, es lógico advertir que todo balance, por definición, registrará puntos positivos y puntos negativos, siendo por supuesto lo importante el saldo.

En cuanto al saldo respecta, afortunadamente el Perú arroja resultados finales alentadores, principalmente por los registros verificados en el campo económico pero también por gracia de haber vivido en un clima de verdadera libertad, sin mayores opresiones.

ASPECTOS POLÍTICOS

- **La ausencia notable de autoridad** fue el principal defecto comprobado en el quehacer nacional. Indudablemente la raíz de esta grave problemática reside en las mentiras pertinaces que se adjudican nada

menos que a la persona del primer mandatario. Al percibir la población un estilo de vida y de comunicación mendaz, por parte de las autoridades, sobreviene inevitablemente la desmoralización y la pérdida total de respeto por lo que debiera ser la verdadera autoridad.

- **La Descentralización** fracasó de una manera espectacular, excediéndose los pronósticos más pesimistas. En efecto, tal vez el problema más grave que oprime al Perú es aquel de la concentración política, administrativa y financiera en Lima. Por lo tanto, y tal como lo manda la Constitución, el gobierno programó algunos pasos con la intención de proceder a la descentralización. Pero lo evidente del caso es que faltaron asesores en psicología política y, sobre todo, en la propuesta de un diseño subregional que obedezca a criterios de integración geopolítica. Con la precipitación que se le imprimió al referéndum se dejaron de lado aspectos capitales como por ejemplo cuál sería la futura capital de la nueva región o la nueva distribución del canon regional.

Para decirlo en resumen, el gobierno tomó con muy poco profesionalismo y con demasiada celeridad un asunto tan gravitante como es el de la conformación de los nuevos gobiernos regionales.

- **El Congreso Nacional** de la República ha sido, probablemente, el más pobre que se haya formado jamás en la historia del Perú. La mayoría de sus Comisiones son inoperantes; las sesiones del Pleno suelen ser atropelladas y caóticas; la «medición» del rendimiento de los legisladores se pretende establecer sobre el número de leyes que cada uno presenta ignorándose la premisa elemental de la calidad del proyecto de ley. De los 120 miembros que integran el Congreso, un 95% son personas incultas, sin la menor

elocuencia, carentes de formación ideológica, lo que explica el impresionante número de tránsfugas verificados que dieron ejemplo de escándalo frente a sus desilusionados electores.

- **La Corrupción** erosiona la vida política del país. No existe a la vista pública ningún caso ejemplar de sanción por actos de corrupción a personajes «gordos» del gobierno. Todos los castigos recaen en delinquentes menores.

La atención puesta sobre el tema de la corrupción tiene dirección retrospectiva y se sigue con interés el desenvolvimiento de los juicios que tienen pendientes los personajes del gobierno precedente, pero no se conoce ningún caso notable que comprometa con severidad a autoridades corruptas que estén en el ejercicio del gobierno actual.

Por eso La Contraloría General de la República alcanza muy escasa credibilidad.

- **La Voracidad Electoral** que se ha desatado con motivo de la campaña para ganar las elecciones próximas de Abril representa una deprimente prueba de la vulgaridad «democrática» que experimenta el Perú.

Existen unas dos docenas de listas que aspiran a ocupar la presidencia de la república y otras tantas formadas por miles de ciudadanos que pretenden ocupar una curul parlamentaria. La mayoría, sin ninguna tradición política, ideológica y menos aún doctrinaria, está comenzando a improvisar sus «programas de gobierno» en el empeño de convencer (como se dice en la fábula popular «vender la idea») a los desorientados electores. La gente del pueblo percibe intuitivamente que la mayoría de los postulantes no lo hacen de buena fe sino que lo que buscan es más bien un trabajo

(«una chamba») en el mejor de los casos, sino, en los peores, obtener beneficios personales (hacer negocio) durante el gobierno.

- **La Fragilidad de la Democracia** configura tal vez no tanto el corolario de todo lo anterior sino más bien su raíz profunda. La deficiencia en cuanto a cultura política y sobre todo en lo que concierne a la formación moral, provoca la falta de unitariedad y por lo tanto escisión y falta de postulados e inconsistencia en la mayoría de los partidos políticos. Se vive un clima político absolutamente improvisado, con horizonte de cortísimo plazo, de lo cual ha dado muestra constante el gobierno saliente.

La fragilidad democrática que sufre el Perú pone en peligro todo el Sistema y por supuesto su futuro.

Por lo tanto existen razones válidas y perfectamente atendibles para comprender el escepticismo común de la gente frente a lo que se llama el régimen democrático de gobierno. La mayoría de los partidos han sido descubiertos, con mucha fuerza probatoria, en el ilícito de haber fraguado firmas falsas. Los presupuestos de campaña electoral son de origen oscuro. Cualquiera entiende que se sospeche de un empresario que aporta dinero para el gasto electoral (y con frecuencia aquel empresario “apoyará” no solamente a un partido, sino a varios, con obvias intenciones inmorales); todo lo cual crea un ambiente propicio para cobrarle simpatía a un candidato heterodoxo, revolucionario, insurgente, golpista....

- **El Terrorismo** ataca de nuevo apoyado por el siniestro narcotráfico descubriendo una evidente falla en la estrategia estatal para aniquilarlo. La lesión

histórica más grave que registra nuestra vida republicana no es la de la guerra con Chile sino, desgraciadamente, la de la guerra interna que modificó irreversiblemente todas las condiciones de vida en el país.

- **La Inseguridad Ciudadana** y los Secuestros lejos de reducirse se han incrementado. Cuando, en las postrimerías del mes de agosto del 2005 el nuevo Presidente del Consejo de Ministros presentó y sustentó el nuevo programa de gobierno, focalizó la primera prioridad que se le acordaba a este tema de la delincuencia urbana, pero resulta evidente que este objetivo no se está cumpliendo sino que por el contrario el mal se está agravando. Este aspecto de deficiencia política, juntamente con el anterior (terrorismo) configuran el cargo más grave que pesa sobre las espaldas de gobierno que está terminando..

- **La Reivindicación del Poder Judicial** parece haberse comenzado con buenos auspicios. Prueba de ello es haber mandado a la cárcel con 20 años de reclusión a un ex empresario mafioso. Haber repuesto en su curul a una congresista hostil al gobierno luego de una larga batalla judicial. Ser implacable con un anciano congresista que cometió delito contra el honor sexual en agravio de una menor de edad. Existen más ejemplos, sin duda todavía insuficientes frente al pesado lastre que se arrastra.

Sin embargo, el Poder Judicial está dando muestras de dignidad y autonomía. Además de ejercer batalla pública para incrementar su presupuesto y mejorar sus servicios.

Evidentemente si se lograra asentar la seguridad jurídica podríamos registrar un punto importante a favor del desarrollo en su sentido integral. Esta ilusión no tendría que descartarse.

- **La Política Internacional** dirigida

por el presidente Toledo ha sido positiva. El episodio anecdótico que se desencadenó debido al protagonismo del presidente de Venezuela no debe tomarse en cuenta para evaluar los méritos de nuestra diplomacia internacional. Por lo tanto, Independientemente de las buenas relaciones universales que el Perú mantiene con el resto del planeta, se debe destacar tres aspectos puntuales:

Primero, el acercamiento al presidente de los Estados Unidos para acceder a un Tratado De Libre Comercio.

Segundo, la alianza estratégica con Brasil y el gran proyecto futurista e integrador de la carretera transoceánica.

Tercero, haber tenido el privilegio de ser elegido el Perú como miembro no permanente del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.

- **El Riesgo País**, que en definitiva no es otra cosa que la percepción generalizada de síntesis según la cual se nos observa, acusa índices muy bajos: esto nos resulta favorable y contribuirá a incrementar la inversión extranjera y contribuirá también a expandir las oportunidades de financiamiento internacional.

Aunque es cierto también que esta variable «riesgo país» no se caracteriza por su permanencia y fidelidad.

ASPECTOS SOCIALES

- **La Ocupación de Carreteras, Puentes, Locales** públicos y privados ha sido el principal signo de **desorden generalizado** provocado por demostraciones masivas populares que tienen embalsadas expectativas por promesas demagógicas incumplidas que se lanzaron durante la

campana electoral, asociado todo esto a la ilimitada permisividad del gobierno y a la total falta autoridad.

- **Marchas y Expresiones de Protesta Masivas** en las principales arterias de la capital y de las ciudades más importantes del país causando enormes congestionamientos de tránsito, zozobra y grave pérdida de tiempo y productividad.

- **Huelgas**, probablemente la mayoría de ellas justificadas por razón de las promesas incumplidas.

- **Salvajes y nunca vistos Ajusticiamientos Públicos** filmados en penosas y largas secuencias por la televisión nacional y extranjera, escenas que dieron la vuelta al mundo, ubicando la imagen del Perú en la retaguardia de la civilización.

- **Los Emigrados Peruanos Hacen Mala Fama en el Extranjero** puesto que muchísimos de los jóvenes capturados por tráfico de drogas, violaciones, asesinatos y delincuencia común en los países donde residen, en condición de ilegales, son de nacionalidad peruana.

Nos hemos convertido pues, en «indeseables» en el extranjero.

- **Emigración Desesperada de Jóvenes que han perdido la Ilusión por el Perú**, pese a que conocen la desventaja que implica el párrafo anterior, se calcula que más de 3 millones de compatriotas están autoexiliados en Estados Unidos, España, Argentina, Chile, Venezuela e Italia.

Es deprimente constatar que las tres cuartas partes de los jóvenes estudiantes proyectan, como un ideal, salir a trabajar en otro país.

- **Propensión de los Empresarios a Fomentar el Empleo Precario**, instituyendo el esclavizante estilo de los «Services» explotando y aprovechando la necesidad de los pobres y demostrando en la práctica uno de los vicios más execrables del capitalismo. Es decir considerar el trabajo humano como una vulgar mercancía y someterlo fríamente, aritméticamente, a la famosa (y falsa) ley de la oferta y la demanda. Se contrata al personal a tiempo determinado, tres meses por lo general, sin ninguna consideración por los beneficios sociales. «Tómalo o déjalo», según el viejo precepto de la economía de mercado.

- **Narcoterrorismo**, fenómeno alrededor del cual es menester reflexionar de la siguiente manera: ¿Acaso todos los miembros llamados «subversivos» están inspirados en una ideología?. ¿Los motiva por ventura un ideal?. La respuesta obvia es que no. Se trata de gente extremadamente ignorante que ha encontrado un confuso y azaroso medio de vida. Por lo tanto puede considerarse como un triste fenómeno social donde los dólares de aquellos delincuentes que producen estupefacientes compran los servicios de ese personal que bien merece ser calificado de **mercenario**.

La Informalidad configurada por todas aquellas actividades que no cuentan con registros, contabilidad, permiso municipal, planillas, etc.. En nuestro país la informalidad, al parecer, alcanza porcentajes máximos a nivel planetario. Es muy probable que en efecto así sea. Este es el desafío fundamental que se debe resolver a través de las Mipyme, es decir, de la micro, pequeña y mediana empresa.

Es imposible calcular, por ejemplo, el producto bruto interno, en medio de la informalidad.

Toda la cadena productiva, económica y financiera, se vería enriquecida y perfeccionada si se lograra asimilar la informalidad a los registros oficiales y objetivos.

Por eso la prioridad que se le está dispensando en los medios investigadores universitarios a la potencialidad de las Mipyme se justifica perfectamente.

No obstante, el planteamiento tipo «cuestionario», útil para alcanzar la formalización de las actividades económicas, debe ser sin la menor duda el siguiente: ¿Por qué habría de convenirle a un pequeño informal formalizarse?. Si las evidencias reales demuestran las ventajas (créditos, mercado, tolerancia, apoyo en organización y capacitación), seguramente aquel desafío habría sido resuelto.

ASPECTOS ECONÓMICOS

- **Las Exportaciones** han crecido registrando para el año 2005 algo más de 17000 millones de dólares, cifra altamente satisfactoria. Después de 13 años consecutivos de Balanza Comercial negativa, a partir del año 2002 en adelante el saldo favorece a nuestras exportaciones y tanto las no tradicionales como las tradicionales explican esta exitosa situación. Los precios internacionales de los metales, particularmente oro, zinc, cobre, contribuyeron a engrosar el ítem tradicional. Por su parte el tratado ATPDEA impulsó claramente la exportación agroindustrial: espárragos, mangos, chirimoyas, paltas, uvas de mesa, alcachofa, páprika y otro tipo de productos similares, incluso flores, se registran con excelente pronóstico y, mencion particular, merecen los productos textiles. Todos ellos fueron el soporte del saldo favorable no tradicional.

Las exportaciones han constituido la base principal para el crecimiento del Producto Bruto Interno y han sido fuente generadora de empleo.

Si la tendencia exportadora peruana se mantiene, y gracias también al futuro aprovechamiento del Tratado De Libre Comercio con Estados Unidos, resulta verosímil pensar en que las exportaciones llegarían a 40 mil millones de dólares al cabo el próximo periodo gubernamental, es decir si las proyectamos hacia el año 2011.

- **El Crecimiento del Producto Bruto Interno** será del 6% para el año 2005 y se ha mantenido cercano a 5% durante el último trienio. Aunque ésta es una meta envidiable para la mayoría de países de América Latina, lo cierto es que aún resulta exigua frente a las necesidades que marca la demanda de empleo.

La demanda natural de empleo anual en el Perú cifra a alrededor de 350,000 **jóvenes**, es decir que para mantener los déficit de desempleo y subempleo en los niveles en los que se encuentran, es imprescindible generar cuando menos 350,000 empleos nuevos. Este es uno de los factores que describe patéticamente «el círculo vicioso de la miseria»: al no existir ahorro interno, no hay inversión bruta interna; al no haberla, no hay incremento productivo; al no haber incremento productivo y por tanto mayor oferta de trabajo, no hay ahorro interno....

Por lo tanto, aunque se crezca a la envidiable tasa del 6% no se puede aspirar al crecimiento económico necesario para entrar en la senda del desarrollo. Se necesita crecer por encima del 8% anual y para lograr esa meta **el ahorro interno debería**

llegar a equivaler a un 26% del PBI.

Sin embargo, éste último comentario no pretende desmerecer, en lo absoluto, la alta calificación lograda por gobierno que termina en materia de política económica

- **El Chorreo** ha sido la expresión vulgar con la que se pretende expresar que el crecimiento económico, que para el año 2005 arroja una suma del orden aproximado de 3,500,000,000 de dólares, no beneficia visiblemente el nivel de vida de la población. Efectivamente, resulta perfectamente legítimo preguntarse: ¿si hemos crecido en el orden del 6%, dónde está el dinero? Y la verdadera respuesta es que la **justicia distributiva** (y no «el chorreo») no se ha hecho presente como hubiera podido serlo. La clase media, y las clases populares no han sido receptoras de ése superávit. Los 3,500,000,000 de dólares se han concentrado, primero, en el Arca Fiscal, y en segundo lugar, aunque en términos muy importante también, en las Grandes Empresas Mineras, Compañías Cerveceras, y en grandes Entidades del Sistema Financiero.

- **La Inflación**, a excepción de los precios de los combustibles, ha sido muy baja (tan sólo de 1.5% el último año) y esta estabilidad general de los precios permite lógicamente una base de equilibrio imprescindible para optimizar los resultados en términos reales. Tanto la estabilidad de los precios como el control del precio del dólar han determinado el éxito de **La Política Monetaria** a cargo del Banco Central de Reserva.

- **El Déficit Fiscal** registrado al cabo del año 2005 será uno de los más bajos (si no el más bajos de todos) que se haya tenido

en ejercicio alguno: 0.6%, vale decir prácticamente cero. Es así que **La Política Fiscal**, que evalúa la destreza en la administración del Presupuesto General de la República, a cargo principalmente del Ministerio de Economía y Finanzas, ha sido la correcta.

Las Reservas Financieras Internacionales han llegado a un nivel equivalente al 50% de la deuda externa, ratio que muestra una adecuada solvencia financiera del Estado. Si bien es cierto que las reservas no son íntegramente propiedad del Estado, puesto que una buena parte de ellas se forma a partir de encajes marginales en moneda extranjera, también es verdad que las autoridades monetarias están en condición de controlarlas en su totalidad.

Las Reservas Internacionales desempeñan principalmente un papel psicológico que permite percibir la realidad financiera pública como suficientemente saneada y sólida, en el sentido que el país es estable, puede honrar sus deudas y por lo tanto es sujeto de crédito.

- **La Política Tributaria** no convence a los contribuyentes, por varias razones, la principal de todas es que el 19% del impuesto general a las ventas, carga que el presidente prometió reducir durante su campaña, deviene claramente en el impuesto más injusto. Se grava con 19% incluso las medicinas, no importando la situación económica del paciente. Este impuesto ciego que se descarga por igual en espaldas escuálidas que en los más pudientes colosos, eleva enormemente el costo de vida y en los casos más extremos es técnicamente confiscatorio. Lo curioso del caso es que esta carga contrae el consumo. Probablemente si se redujera el impuesto a las ventas la recaudación global

aumentaría. (En Estados Unidos dicho impuesto alcanza un promedio de 7%).

La SUNAT no ha podido todavía ensanchar la base tributaria a términos razonables, aunque cierto es que no resulta tarea sencilla.

La Presión Tributaria se ubica en el 14% aunque ese nivel, aparentemente aceptable, es compartido de manera absolutamente desigual. La verdad es que la presión tributaria verdadera para cualquier persona, natural o jurídica, ubicada en una actividad real y normal está encima del 35%.

La cultura del contribuyente es una tarea ardua emprendida hace ya bastante tiempo con poco éxito. Pero también es verdad que esa cultura tiene una contracara que es la cultura del recaudador que debe mostrarse, en general, flexible y debe a su vez demostrar amabilidad y convertirse, antes que en un verdugo, en un facilitador de la persona deudora.

- **La Refinanciación de la Deuda** de corto plazo ha permitido diferir cargas del orden de los 2,500,000,000 de dólares anuales que pesaban en el presupuesto general. Gracias al prestigio reconocido por virtud del nivel de reservas y el debido reconocimiento a la estabilidad macroeconómica, la emisión sucesiva de Bonos Soberanos tuvo éxito. Se comprobó una reducción del Riesgo País al tiempo de reperfilear las obligaciones inmediatas dispensándose así un importante alivio de corto plazo en la Caja Fiscal.

- **La Importancia del Tratado De Libre Comercio con los Estados Unidos** es innegable. Han habido voces disonantes y estertóreas en contra de su suscripción. Lo que acontece es que en toda negociación, al igual que en la regla de la

partida doble, hay necesariamente créditos y débitos. Eso es natural. Pero el saldo que obtendrá nuestro país gracias al Tratado de Libre Comercio es indiscutiblemente favorable aún cuando, en algunos casos, se pueda perjudicar producción agrícola nacional. Si, por ejemplo, el maíz, el azúcar, el algodón, provenientes de Estados Unidos entraran a precios más reducidos que aquellos que registra la producción nacional, no todo sería desfavorable puesto que la producción de pollos, por ejemplo, se vería favorecida por un maíz más barato beneficiando el consumo de un básico popular (polladas y pollos a la brasa). Este argumento no será satisfactorio para el productor de maíz, obviamente, el cual tendrá que ser compensado mediante subsidios.

El tema más delicado, sin embargo, no ha sido ese sino el de la propiedad intelectual que involucra los precios de las medicinas. Al parecer, una vez analizado con mayor detenimiento este asunto, y con la decidida personalidad de la Ministro de Salud, se concluye que los medicamentos genéricos no se verán afectados y que el incremento del precio de las marcas no será tan alto ni tan peligroso como se temió en un principio.

Como quiera que fuese, hablando en resumen, el tratado será favorable notablemente en el rubro exportaciones; puede afectar a algún sector de la producción agrícola nacional; pero, en todos los casos el saldo será promisorio y los defectos son manejables con relativa facilidad.

- **Los Programas Sociales** emprendidos por el gobierno representan un pequeño paliativo para el segmento nacional que se encuentra en la extrema pobreza, y que por desgracia es casi equivalente a un tercio de

la población. Claro está que los programas sociales no comprenden a toda la población pobre, ni mucho menos, y que el alcance de la ayuda es muy pequeño: Cien soles mensuales; una cocina; desayuno infantil, comedores populares se pueden mencionar como una tímida y tibia actitud social, por supuesto siempre bienvenida, por parte del gobierno.

- **El Programa de Construcción de Viviendas Populares**, en lo específico, constituye la exhibición más concreta y visible de tarea cumplida en la esfera de los sectores sociales por parte del gobierno. Con un financiamiento muy razonable y el Banco de Materiales trabajado eficientemente, se ha puesto en práctica un proyecto de construcción masiva que beneficia a clases poco pudientes y satisface la ilusión del «techo propio» y ya son 100,000 las nuevas viviendas registradas.

Sin embargo es pertinente acotar un comentario crítico a propósito de este programa. Es cortoplacista, tiene un perfil proclive a buscar clientela política, no responde a una perspectiva realmente digna de un verdadero Estadista.

Y no resulta sorprendente que el Ministro del sector obtenga el mayor «índice de popularidad».

- **El Proyecto de la Carretera Interoceánica** es, en cambio, el fruto de una visión generacional, digna de presidentes que merecen el rango de «Estadistas». Se trata de ese tipo de inversiones que van a cambiar la faz de la región integrando a los pueblos, facilitando el comercio, acortando los tiempos y las distancias y decuplicando, cuando menos, el valor de las propiedades bajo su influencia geopolítica. Toda la producción, agrícola, agroindustrial y particularmente el turismo se verán

impulsados gracias a un proyecto de esta envergadura que articulará todo el cono- sur del Continente Sudamericano.

Tendrá una alcance análogo en cuanto a repercusión, que el que tuvo La Carretera Marginal de la Selva, pero esta vez a nivel continental.

- **Falta Organizar Más Proyectos de Inversión** en el sentido que, aunque existen determinados programas de inversión, tal y como se puede comprobar por lo antedicho, es preciso instituir un organismo de planificación de proyectos de inversión para aprovechar fuentes de financiamiento que hoy en día se pierden. En efecto, lo más crítico en la actividad económica moderna no suele ser conseguir financiamiento, sino competitividad en el mercado. Todos sabemos que un proyecto de inversión es el resultado de un estudio multiprofesional que contiene aspectos técnicos, aspectos financieros y aspectos comerciales. Dentro de todos los aspectos posibles el más relevante es el estudio de mercado, vale decir la estrategia de la introducción como oferta atractiva. Naturalmente esto incluye los estudios de mercado de exportación.

Una clave imprescindible para organizar e impulsar a las Mipyme será la correcta y oportuna formulación de proyectos de inversión. El financiamiento viene por añadidura.

- **La Fragilidad del Sector Turismo** no permite cosechar los frutos y potencialidades que el Perú podría ofrecer en competencia y riqueza para recibir visitantes extranjeros. En la América Latina toda, el Perú ocupa, si no el primero, uno de los puestos de primer orden en oferta turística. En todos los matices que en

la cuestión turística se puede ejercer: Turismo arqueológico, cultural, de aventura, montañismo, canotaje, de reposo, en parques naturales, (como es remarcable en el caso del Manu), turismo de exploración....

Pero, La Realidad Nacional indica que casi todos los países de la América Latina reciben a muchos más turistas que los que registra el Perú.

El turismo, en tanto sector productivo, incide en el Producto Bruto Interno de la misma manera que las exportaciones, es decir repercute directamente en la Balanza de Pagos. Cabe recordar, de pasada, que Francia, España e Italia sustentan su Ingreso Nacional en la actividad turística. Esos países reciben anualmente a más 50 millones de visitantes extranjeros.

Por eso, es decir por la importancia de su impacto, no resulta fortuito ni antojadizo que en nuestro país un mismo ministerio (Mincetur) se ocupe de ambas actividades, exportaciones y turismo.

Tiene, además, el turismo otra virtud: Arrastra un «coeficiente multiplicador» como ninguna otra actividad (hoteles, transporte, espectáculos, ventas, folclore, restaurantes, agencias, guías, traductores) y todo eso a término prácticamente inmediato, es decir mediando un muy corto plazo de maduración entre la fecha de la puesta en marcha y la recolección de los frutos, lo que no acontece con ningún otro programa de desarrollo.

Por lo reflexionado, es pertinente inquirir sobre las razones que expliquen por qué nuestro ingreso nacional por concepto de turismo arroja resultados tan pobres.

La explicación es doble. En primer lugar por razón de la inseguridad y en segundo lugar porque, en innumerables ocasiones, el turista extranjero percibe ser víctima de cobranzas injustas y verdaderamente expoliatorias.

El núcleo principal actual y más famoso de nuestra vitrina turística es sin la menor duda Machupichu. ¿Puede acaso organizarse seriamente el turismo a Machupichu cuando los pobladores de la zona optan por tomar violentamente el acceso ferroviario hostilizando, perjudicando, y maltratando a los visitantes?

¿Puede un turista normal sentirse seguro en algunas zona, urbana o rural, del Perú? ¿No es cierto acaso que los turistas han sido asaltados en el trayecto de Caminos del Inca, para vergüenza general?

Los asaltos se perpetran, como nueva modalidad, contra omnibus de servicio interprovincial. No satisfechos los delincuentes con despojar a sus víctimas, han llegado al límite de violar sexualmente a pasajeras extranjeras.

La mejor manera (que puede redundar en la peor) de publicitar el turismo es mediante el testimonio de aquellos extranjeros que han vivido la experiencia y abandonan el Perú. Es precisamente en el aeropuerto internacional donde debieran levantarse las encuestas sobre los turistas que terminaron su periplo. Muy probablemente la mayoría de ellos opinaría que el pueblo peruano es muy simpático, que han visitado lugares sorprendentemente exóticos en costa sierra y selva y, sin la menor duda, que la oferta gastronómica es de las más ricas y variadas del mundo. Pero seguramente también denunciarían incomodidades (por decir lo menos) y señalarían, por ejemplo, que en todo el globo terráqueo el país llamado Perú es el único donde los taxis no usan taxímetro. El servicio se tiene que «negociar» de pie y regatear con el chófer. Dirían que en el Perú los taxis llaman la atención de los posibles clientes tocando

estruendosamente sus bocinas, delante de los policías, rompiendo los nervios como si fuera la práctica más natural.

ASPECTOS CULTURALES

- **La Miseria de la Televisión Nacional** ocasiona un daño irreparable en la clase popular, por la pobreza del contenido de su transmisión y por la vulgaridad criolla y degradante de los programas. Entre todos los canales de señal abierta tan sólo uno (el canal del Estado) salva algún programa que merezca ser calificado como «cultural».

La degradación alcanza aspectos límite cuando aparecen en la pantalla personajes que supuestamente deberían encarnar cualidades de nuestro pueblo y no logran sino envilecer su perfil. Un actor travestido en paisana de origen serrano, desempeña el papel de una pobre mujer, contrario símbolo de la feminidad, su andar es arrítmico, como el de una rana, y la síntesis de lo que representa lesiona realmente la dignidad, denunciando, tal vez involuntariamente, que el estamento que esa paisana representa ocupa en la sociedad un lugar inferior. .

A excepción de algún buen imitador, los programas «cómicos» carecen completamente de la menor imaginación. El sentido del humor que pretenden transmitir esos programas termina constituyendo un asqueante episodio de mal gusto. Esa es, en materia de señal abierta, la Realidad Nacional.

Y resulta dolorosa la inevitable comparación con programas humorísticos que se transmiten con mucho éxito (y con buen gusto) procedentes, por ejemplo, de la Argentina.

Sobre esto es imprescindible acotar lo

que señala en su último párrafo el artículo 14 de la Constitución vigente: *«Los medios de comunicación social deben colaborar con el Estado en la educación y en la formación moral y cultural».*

¿Por qué el Ministerio de Educación no interviene si tiene el medio legal para hacerlo?

Muchas veces se alega que no se hacen las cosas que deberían hacerse por falta de presupuesto. En este caso la responsabilidad es irrecusable.

- **Los Alumnos no Entienden la Lectura y Carecen de Capacidad de Abstracción** porque están sumergidos en la cultura de la imagen lo que les resta capacidad interior e intelectual para poseer un grado cultural aceptable. Dicha práctica anula las posibilidades de los estudiantes para asimilar conceptos abstractos y por supuesto ello es imputable principalmente a la televisión y a los mensajes comerciales. El hecho de no contar con la facultad de poder comprender la lectura clasifica al estudiante en el nivel de «semi analfabeto» porque resulta evidente que conocer el abecedario no basta.

Los datos oficiales ubican el nivel educativo del Perú a la zaga de la América Latina, escasamente por encima de Haití.

- **Existen 80 Universidades, sumando Públicas y Privadas** de entre las cuales con mucha probabilidad tan sólo unas 10 podrían calificar en el verdadero rango de Educación Universal Superior.

Son diversos los factores que podrían explicar esa explosión de oferta universitaria. De un lado, en cuanto a las universidades públicas se refiere, la tentación frente a la cual han sucumbido los políticos y candidatos, no se excluye a los Presidentes de la República (Velasco, por ejemplo), que no tuvieron mejor idea

para congraciarse con pobladores pueblerinos, que prometer una universidad nacional que «iluminara» la zona. Se crearon entonces universidades sin profesores, sin biblioteca, sin el correspondiente Programa de Estudios, con propósitos populistas, resultado de una total improvisación demagógica.

El presidente Toledo no ha sido indemne a esta tentación.

En cuanto respecta a la organización del negocio para montar universidades privadas, también conviene plantear la siguiente crítica: ¿Es posible que en un país pobre el como nuestro, lleno de desigualdades, se proyecte el servicio universitario con afán de lucro? ¿Cuáles son los legítimos y reales requisitos para pretender organizar una universidad?

- **La Investigación** que debiera ser el fruto más plausible de la actividad universitaria se encuentra desgraciadamente relegada a niveles ínfimos exceptuando algunos campos particulares como pueden ser la medicina y la agricultura. Pero, en general, la actividad motriz (research and development) del futuro, el depósito cultural y técnico que habrá de garantizar nuestro porvenir, se encuentra en niveles inaceptablemente deficientes.

- **¡Sí se Puede!** fue el grito dramático exaltado que acuñó nuestro entrenador del seleccionado de fútbol internacional en el afán de insuflar alguna confianza en nuestro deporte. No es necesario estar inscrito en el colegio de psicólogos para advertir que en esa proclamación subyace un complejo de inferioridad. Ese es el típico grito del perdedor. Porque es evidente que cuando alguien repite mecánicamente (por no decir morbosamente) algo, con respecto de sí mismo, su situación final denota

inseguridad y actitud de derrota. Y sin embargo, el grito fue recogido nada menos que por las autoridades del gobierno: ¡«Los peruanos sí podemos»!. Se trata sin discusión alguna de una declamación oculta de inferioridad.

Y en lo concreto, con respecto a la justa deportiva futbolística convocada para Alemania, sufrimos decepción tras decepción. Esto no es irrelevante, porque nuestra población vive intensamente los éxitos y los fracasos internacionales de nuestro fútbol y sus vivencias influyen decididamente en el optimismo, en la productividad, en la alegría y viceversa.

- **La Desmoralización General**, particularmente entre los jóvenes cuya mayoría aspira a trabajar en el extranjero, nos resta reserva y optimismo para nuestro futuro. En realidad todo el problema cultural viene a constituir un pavoroso síndrome: falta de capacidad de abstracción; cultura de la imagen; falta de apoyo y estímulo a la investigación; ausencia de paradigmas morales; complejo de inferioridad.

La mayoría de las personas tiene sembrado en su cerebro el prejuicio de que, gracias fundamentalmente a la Internet, estamos instalados en la era del conocimiento. Esa apreciación apresurada viene a ser desmentida por la realidad. Porque la abundante, casi infinita, información disponible en la red es en su mayoría de carácter cuantitativo. Si no existe capacidad de meditación y reflexión y sobre todo poder de síntesis, es decir si no existe una base, la Internet puede incluso llegar a ser un medio de confusión.

- **El Descomunal Poder de La Prensa** y los Periodistas conmueve a los personajes públicos porque la televisión y la prensa están en condiciones de modificar sustancialmente «la opinión pública» que es inculta y por lo tanto volátil. Por desgracia la brújula oficial son las encuestas provenientes de muy sospechosa elaboración.

Además, para complicar todavía más el escenario, en el mundo del periodismo también se exhibe una especie de circo romano y esta vez la brújula se llama raiting por virtud del cual se enfrentan salvajemente todos ellos entre sí, que naturalmente terminan atacándose. Es un hecho objetivo que el periodismo prefiere el escándalo y los defectos antes que la honestidad y el ejemplo.

Esta doble dirección de las fuerzas, las encuestas por un lado y el raiting por otro, constituyen una especie de simbiosis que deriva en una morbosa resultante extremadamente desaconsejable porque deprime el nivel cultural de la gente, confunde y en definitiva la sensación final es decepcionante y nauseabunda.

REFERENCIAS

- 1 Discurso del Presidente Toledo ante el Congreso (28 de Julio del 2005)
- 2 Boletines del Banco Central de Reserva
- 3 Tratado De Libre Comercio con los Estados Unidos a Norteamérica
- 4 INEI-Boletines Estadísticos
- 5 Ley 28015 de Promoción y Formalización de las Pymes.